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                    Summary
 A parallel process to the aging of societies in the Western world occurs in changing family structures and network compositions. The shape of families is shifting from horizontal to vertical, where the size of generations is becoming smaller but the number of living generations is increasing. Recently there is an increased emphasis in the study of intergenerational relations on the independence of generations. The “aging of the aged”, though, means the need for more care and support. It is well documented that there is continued high involvement of families in care giving. However, as the age structure of the society and the family change so does the availability and ability for care of its networks.
The presentation will, thus, discuss and analyze the following three issues: First, a theoretical perspective on family intergenerational relationships will be presented, based on social exchange theory and the intergenerational solidarity model. Empirical findings will focus on grandparent-grandchild relations and on immigrant families, stressing the importance of ethnicity. Second, care giving and support to frail elderly family members, in different types of living arrangements, will be described and analyzed, as a major topic in research and policy. Third, the relations and impact of family solidarity, support and care on the quality of life of the older people will be discussed.


Zusammenfassung
 Parallel zum Altern in der westlichen Gesellschaft laufen parallele Veränderungen ab in den sich ändernden Familienstrukturen und in den Zusammensetzungen des Netzwerks.
Da ändert sich die Familie von einer horizontal zu einer vertikal gegliederten Einheit, weil die Größe der einzelnen Generationen kleiner wird und gleichzeitig die Zahl der lebenden Generationen zunimmt.
In neuerer Zeit befassen sich Studien bevorzugt mit den Beziehungen zwischen den Generationen, wobei gegenseitige Abhängigkeiten erforscht werden. Das Altern der Älteren bedeutet allerdings einen höheren Bedarf an Pflege und Unterstützung für diese Gruppe. Und es ist gut belegt, dass unverändert ein hohes Engagement in den Familien in der Pflege vorhanden ist. Aber so wie sich die Altersstrukturen sowohl der Gesellschaft als auch der Familie wandeln, ändern sich auch die Verfügbarkeit und die Fähigkeit zum Pflegen in den Sozialnetzwerken.
Dieser Vortrag wird deshalb drei Sachverhalte diskutieren und analysieren, nämlich
– er wird eine theoretische Perspektive von zwischengenerationellen familiären Beziehungen vorstellen, die auf einer Theorie des sozialen Austausches und auch einem intergenerationellen Solidaritätsmodell basieren. Empirische Beobachtungen konzentrieren sich auf die Beziehungen zwischen Großeltern und Enkeln und auf Einwandererfamilien, um bei letzteren die Bedeutung der ethnischen Faktoren zu erkennen und herauszustellen.
– Zweitens werden Pflegeangebot und Unterstützung für gebrechliche Familienmitglieder unter verschiedensten Lebensumständen beschrieben und analysiert: Hier handelt es sich um eines der Hauptthemen für die Forschung und Politik auf diesem Gebiet.
– Drittens werden Zusammenhänge und Belastbarkeit von familiärer Solidarität, Unterstützung und Pflege für die Lebensqualität älterer Menschen eingehend diskutiert.
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